

## Sujet : C'est quoi la mer sans les marins ?

Le 23 octobre 2021.

Spontanément la mer se rattache pour moi à un concept d'évasion, d'espaces lointains, de voyages, de liberté. C'est une vision sans doute inculquée par les reportages de toutes sortes vus sur les écrans ou les nombreux récits lus d'aventuriers des océans, mais peut-être aussi l'influence des écrivains romantiques du 19<sup>e</sup> siècle, ainsi le très beau poème de Baudelaire « L'homme et la mer » dont voici la première strophe :

*« Homme libre, toujours tu chériras la mer !  
La mer est ton miroir ; tu contemples ton âme  
Dans le déroulement infini de sa lame,  
Et ton esprit n'est pas un gouffre moins amer.... »*

Mais la mer sans marin est une toute autre approche, bien différente de mon idée première.

Il me vient bien sûr à l'esprit les nombreuses plages ici, en Vendée, qui s'inscrivent dans notre mode de vie : on ne se lasse pas du plaisir de découvrir leurs rivages changeants en fonction des circonstances atmosphériques et météorologiques d'une journée à l'autre. Ainsi la chanson de Charles Trénet :

*« La mer qu'on voit danser le long des golfes clairs a des reflets d'argent »*

A ce sujet de nombreux photographes amateurs, de plus en plus nombreux, déposent sur certains réseaux sociaux de magnifiques clichés de nos côtes bretonnaises. J'ai remarqué aussi, pendant la période estivale, que beaucoup de touristes se regroupaient en un ou deux points stratégiques de la corniche pour admirer le coucher du soleil quand il tombe et se fond dans la mer.

Il faut noter le plaisir des vacanciers appréciant natation et bronzette, la joie des enfants dans leur élément avec le sable et l'eau, semblant éprouver une plus grande liberté qu'ailleurs. Et également les adolescents qui peuvent s'adonner à des tas d'activités ludiques ou sportives.

La proximité de la mer est pour les riverains un sujet d'intérêt dont ils ne se lassent jamais : l'heure et le coefficient des marées, la température de l'eau, la mer est-elle calme, houleuse, etc...

Ceci cependant reste une approche dans le cadre de notre quotidien vendéen.

L'immensité des océans inspire aux hommes, depuis toujours, crainte et fascination à la fois car il est vrai que les mers représentent 70 % de la surface de la planète.

Au chapitre des inquiétudes on sait que la mer, en perpétuel mouvement, peut causer des phénomènes catastrophiques, les informations nous relaient à intervalles réguliers des tempêtes, séismes ou tsunamis qui ont lieu en un point précis de notre globe et qui ont souvent des conséquences tragiques. C'est pourquoi, au cours de l'histoire de l'humanité, l'acquisition des connaissances concernant les océans s'est faite de façon continue. Elle a abouti, à la fin du 19<sup>e</sup> siècle, à la définition d'un nouveau champ d'investigation scientifique, l'océano-graphie, qui se divisera, au cours du 20<sup>e</sup> siècle en plusieurs spécialités faisant appel à divers champs disciplinaires : chimie, physique, géologie, biologie.

Simone – 31/10/21